

# Spelunca



EXPLORATIONS SOUTERRAINES  
SPÉLÉOLOGIE SCIENTIFIQUE

1977  
N° 4



## NOUVELLES DIVERSES

### ALPES (HAUTES) :

Dans le Dévoluy, après désobstruction à - 171 m le S.C. Draguignan a atteint la cote - 377 m dans la **Tune des Renards**.

### ALPES-MARITIMES :

Au début du mois de juillet, en période d'étiage, nous avons procédé à l'injection de 5 kg de fluoresceine au fond du **gouffre Giraud**, situé au-dessus de Grasse.

Selon l'examen des fluo-capteurs récoltés, effectué à Marseille par le B.R.G.M., il s'avère que la coloration est ressortie aux sources du Fugeret (Pont du Loup, Le Bar), ce qui indique un parcours souterrain minimum de 6 200 m, une différence d'altitude de 732 m et une pente maximum de 11,80 %. Le temps de parcours de l'onde colorée n'a pas été mesuré.

L'écaille de la Malle, en majeure partie, appartient bien au bassin versant du Loup.

Raymond BERGAMO

### ARIÈGE :

Découverte du **gouffre de Mounégou l'Orri** (commune de Mijanès) par J. Bataillou. Topographie et poursuite de l'exploration par la Société Spéléologique du Plantaurel jusqu'à - 300 m environ; développement : 600 m.

Au cours d'un camp estival, coloration de la perte de l'Etang de l'Hers (commune du Port) afin de préciser les données (disparues) d'une ancienne coloration effectuée vers 1960. Résurgence aux Neufs Fontaines (Aulus). Participants : Spéléo-Club EPIA, G.S. Massat, Spéléo-Club INSA de Toulouse et individuels.

(d'après L. GRATTÉ)

Exploration par le G.S. Couserans du **gouffre de Candebert** (commune d'Ercé) jusqu'à la cote - 228 m. Arrêt sur étroiture.

(d'après le *Polygrotte Ariègeois*, n° 5)

### AVEYRON :

Le Spéléo-Club des Causses, de la ville de Millau, a découvert au mois d'octobre 1977, un aven situé près du village de Saint-Sauveur-du-Larzac (commune de Nant; carte IGN, Nant 1-2 : 197,625 x 675,312 x 684 m).

Après désobstruction à - 6 m, un couloir en pente aboutit dans une salle au plafond bas, légèrement concrétionnée. Une deuxième désobstruction permet d'atteindre une petite salle (5m x 5 m x 4 m) dont le point bas se situe à - 14 m. Un courant d'air intermittent traverse cette salle terminale. Dans celle-ci, à - 10 m, sur une paroi stalagmitique, une figure géométrique représentant un carré d'environ 11 cm de côté est dessinée au charbon de bois. L'intérieur de ce carré est badigeonné de charbon de bois également. Il n'a été trouvé sur le sol rocailleux aucune trace archéologique ou préhistorique.

Encore une énigme à résoudre sur les Grands Causses.

J.-M. BOURREL

### DOUBS :

En juillet 1977, après franchissement du siphon terminal (L=370 m), les plongeurs de la S.H.A.G. (Besançon) reconnaissent 600 m de galerie dans la **grotte exurgence du Trésor** (Les Combes). L'exploration ne sera poursuivie qu'après mesures et détermination (en cours) des émana-

tions gazeuses détectées dans la cavité lors de la première visite. Développement actuel : 1 400 m.

**Gouffre de la Baume des Crêtes** (Déservillers) : le premier octobre dernier, une courte désobstruction (3 blocs déplacés) permet à quatre membres de la S.H.A.G. de « traverser » la trémie terminale et de relier cette cavité au collecteur du Verneau. C'est la première jonction effectuée sans plonger dans ce vaste réseau dont le développement passe à 27 750 m (4<sup>e</sup> réseau de France) pour une dénivellation de - 287 m.

F. DEVAUX

### HAUTE-GARONNE :

Le Groupe Spéléologique de la M.J.C. Aubagne a réalisé, en août, la jonction entre le gouffre de la Coquille (alt. 1 447 m soit 37 m plus haut que le puits de l'If) avec le gouffre Raymonde apportant ainsi un nouvel orifice supérieur au **réseau Trombe**. La dénivellation du réseau est donc maintenant de 897 m et le développement approcherait 33 700 m.

(d'après P. PELLEGRIN)

Dans le **gouffre Philippe Odon** (Herran), découverte du réseau du Premier mai par le S.C. du Comminges. Cote - 260 m atteinte.

**Grotte de Pèneblanque** (Arbas) : - 314 m. Topographie de 4 200 m de galeries et découverte du réseau du Bédouin (dév. 250 m) par le G.S. des Pyrénées.

(d'après L. GRATTÉ)

### ISÈRE :

Dans le **Guiers Vif** (Chartreuse), Frédéric Poggia a réalisé une série de plongées qui ont permis d'ajouter 1 600 m au développement de la cavité. Les cinq siphons plongés totalisent une longueur de 720 m, le plus long d'entre eux a 220 m de long.

(d'après F. POGGIA)

### PYRÉNÉES-ATLANTIQUES :

Dans le secteur du Col d'Iseye, le S.G. - C.A.F. Grenoble a découvert un nouveau gouffre, le **gouffre de la Consolation**, où la cote - 420 m a été atteinte dans une vaste salle.

(d'après M. CHIRON)

Un nouvel orifice a été découvert au **Lonné-Peyret**. Ce nouvel orifice, dénommé AP. 7 se situe 52 m plus haut que l'ancien; la dénivellation du système passe à 769 m. C'est une expédition inter-clubs qui a réussi à la Toussaint 1977 cette jonction de l'A.P. 7 avec le Lonné-Peyret, près de la jonction entre l'amont extrême et la rivière d'Arre Planère, remontant un affluent sur 550 m.

(d'après B. FAURE)

### LOT :

Une escalade effectuée par le G.S. Massat à l'**igüe de Viac** a permis la découverte de 150 m environ de galeries.

### VAUCLUSE :

Un projet de captage partiel des eaux de la Fontaine de Vaucluse est envisagé. Il suscite les plus vives réactions de la part de la municipalité de Fontaine de Vaucluse et de certaines autres communes riveraines. Le Conseil Général de Vaucluse aurait donné un accord nuancé à ce projet.

Robert BRUN

d'après le *Dauphiné Libéré* (26-9-1977).

### CHANGEMENTS D'ADRESSE :

- Spéléo-Club de la Lozère, Mairie de Chirac, 48100 Chirac.  
- Comité Spéléologique Provence-Côte-d'Azur-Corse, n° 221, lotissement « Le Gabre », 83480 Le Puget-sur-Argens.